
Compte-rendu de la réunion du cercle cœur 
du 29 Août 2019, chez Christine, à Molières-sur-Cèze

Présents : Christine, Aïcha, Maryannick, Quinten, Éléonore, Estelle

          Les rôles sont distribués pour cette séance : 
         Secrétaire : Eléonore
         Maître du temps : Maryannick
         Facilitatrice : Aïcha
         Fin prévue :  22h

Ordre du jour :
                     1) Ciel d'ouverture (météo intérieure)..........................................................................1                     
                     2) Rencontre à Animalin................................................................................................1                     
                     3) Questions pratiques/Rôles de chacun/protocole......................................................2                     
                     4) Jeudis de la transition (JDC).......................................................................................3                     
                     5) Fête des possibles......................................................................................................3                     

Début de la réunion : 20h15

1)  Ciel d'ouverture (météo intérieure)
Q : Très bien dans ce groupe très féminin
Elé : Nourrit par le raffinement des liens, lieux
M : Plaisir de faire cette rentrée dans ce cadre, réjouie que le groupe perdure
A : Mois d’août un peu fatiguant, heureuse de redémarrer avec vous
C : J’aime les défis à relevé, le renouveau, heureuse de cette rentrée qui s’annonce
Est : Envie de mettre au clair ce que l’on va faire cette année, heureuse d’être là

2)  Rencontre à Animalin
Quinten, Aïcha et Christine sont venus rencontrer Nathalie qui avait demandé une rencontre avec le
cercle coeur. Elle a fait part de ses revendications à propos du groupe incroyable prairie (engagement
de chaque personne par rapport au lieu, et aux autres personnes + pédagogue référent qui coordonne
(communication, horaires, rdv, …)), les membres du CC ont réussi à apaiser la situation. 
Les échecs vécus depuis le début de ce projet ont permis de nouveaux rebonds
Q : Franck est instructeur mais pas coordinateur
Besoin d’un référent qui fasse le lien et communique. Inclure des pratiques de CNV au sein du collectif
incroyable prairie.
5eme changement de lieu, frustration de changer de manière si fréquente, le noyau du groupe n’est
pas important et pas très stable. Pas de référent bien identifié, cela est important. Mais pour certaines
personne avis plus mitigés, trouve bien que le groupe s’autogère.
Franck donne une parcelle de son terrain à cultiver : 
Les + :
- Franck serait présent plus facilement
- lieu sur Alès, facilité d'accès pour les usagés
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Les - : 
- Le changement de lieu entraîne le départ de personnes : Dominique et Nathalie
-  Perte  de  l'investissement  sur  la  terre  déjà  fait  dans  un  contexte  de  procès  d'agroécologie  qui
prennent du temps à se mettre en place

Proposition pour ne pas "abandonner" le travail accomplis de faire le lien avec animalin afin qu'ils
trouvent repreuneurs. Le changement de lieu a été acté.
Pour la question d'un coordinateur : 
Le projet fonctionne bien grâce à la présence de Franck qui fédère le groupe, mais il ne souhaite pas
prendre ces fonctions.
Le référent ANA est Franck (sur le papier)
Question d’avoir une commission ANA ?
M : Roselyne coordinatrice d’ANA ?
M : le lien entre cercle cœur et commission rejoint l’organisation que l’on va décider, c’est notre role
CC d’aider un groupe qui a du mal à se fédérer en étant présent et leur amenant des outils, question
qui semble relié à la question à venir sur les rôles au sein du CC. La réponse sera apportée plus tard.
La  rencontre  avec  Nathalie  a  été  éprouvante  pour  les  membres  du  CC,  Christine  a  trouvé
naturellement place dans ce moment.

3)  Questions pratiques/Rôles de chacun/protocole
M : Le protocole est signé tous les ans au mois de Juillet, la date est passée, mais compte tenu des
élans autour du cercle cœur, Marie Hélène est ok pour que nous signons le protocole. Malgré les
nombreux départ, elle est optimiste. Il faut sortir de la réunion avec des noms sur les 4 rôles. Après on
voit ensemble qui fait quoi comme tâches. Cela peut être l’objet d’une nouvelle réunion. 
Q : actuellement pas d’NRJ, je ne sais pas ce que je pourrai faire dans mon engagement. Des doutes
sur sa capacité à garder le rôle de coordination. 
M : propose de faire un tour de ressenti sur le positionnement de tous.
Es  :  j’ai  envie  de  prendre  un  rôle,  l'animation  me  fait  un  peu  peur,  à  voir  par  rapport  au
positionnement des autres. Pas toujours présente sur les Weekends, possible qu’à partir de mars-avril
je ne sois plus sur Alès. Quelle engagement horaires cela représente?
Quinten donne son expérience : 200h/an avec une rencontre réseau + rôle de coordination
C : remise en question par rapport aux colibris, travail sur moi, me sens pas toujours à la hauteur. Je
me sens de m’investir et de suivre l’animation des projets en fonction des « stocks disponibles », je ne
souhaite pas passer tout mon temps dans les colibris. importance de garder du temps pour soi : partir
en vacances.... Envie de mettre les pieds dedans. Ne souhaite pas s'investir sur la communication. 
A : 3 ans que je suis là, je m’y plait, envie de faire des choses. Le travail nécessaire me parait énorme,
pas d’appétence avec l’informatique. Je ne me suis pas senti à la hauteur sur le suivis des actions.
Elé :  Je  me projette bien sur le  rôle communication,  car  je  ne serai  pas forcément toute l'année
physiquement présente, à voir en fonction du positionnement des autres.
M : Je vois que les représentations que l’on a sur les rôles peuvent faire peur. Ne comparons pas les
années passées, privilégions le cœur et la reliance que l’on arrive à créer. On peut ensemble revoir les
tâches et peut être revoir à la baisse la charge de travail. On se recentre autour de nos trois activités et
on les fait bien. On se coocon et on fait de notre mieux.
C :  Vous  avez  fait  un  boulot  énorme,  on se  pose la  dessus  avec  nos  possibilités.  La base est  là,
l’important est que le GL perdure. 
M : on continue à se rassurer et à garder du plaisir à œuvrer ensemble.
Q : ne pas se comparer, garder le protocole pour aussi continuer à avoir une représentation au CO
Es : est on redevable vis-à-vis du CO ?
M : lien mensuel avec MH de l'EO, transmettre les CR au national,  être les témoins vivants de la
philosophie. 
La première fois que j’ai  répondu à une interwiew je n’avais pas de compétence en permaculture
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(rires), tout ça pour dire que j’ai fais de mon mieux. J’ai fais mon apprentissage pour être en capacité
d’en parler. Le projet m’a permis de m’affirmer dans mes valeurs et d’expérimenter qui je suis. 
Q : nous faisons le programme au fur et mesure, nous pouvons voir nos forces au fil du temps et
réajuster. 
M : proposition de faire une réunion/mois. On se retrouve les lundis, 19h
·       7/10, 19h chez Aïcha
·       4/11, 19h chez Quinten
·       2/12, 19h chez Christine
·       6/01, 19h chez Aïcha
·       3/02, 19h chez Quinten
·       9/03, 19h chez Christine
·       6/04, 19h chez Aïcha
·       4/05, 19h chez Quinten
·       8/06, 19h chez Christine
 
Rôles décidés : 
·       Christine : suivi des actions
·       Eléonore : communication
·       Quinten : coordination
·       Estelle : animation
·       Maryannick : membre du CO

Lors de la prochaine réunion CC définition des tâches
Maryannick, Eléonore, Estelle : prendre rdv avec Cédric pour reprendre la main sur les outils
Date de rencontre : 9/09 – 19h, Estelle le contacte

Mailing liste, faire part des modifications à Victor : 
-          Leila, Lucie, Rémy, céline Elodie : à retirer
-          Cédric, victor, Estelle, Quiten, Eléonore, Maryannick, Aicha, Christine
Rajouter en propriétaire de la framaliste : Estelle et Eléonore

4)  Jeudis de la transition (JDC)
Es : Idée de former un/des groupe(s) de travail sur un ou plusieurs MOOC Colibris en petit groupe avec
des temps de restitution au grand public régulièrement
Réunion le 5/09 à la boutique, 18h
Proposition de faire un sondage facebook pour sonder les intérêts des participants
M  :  Faire  plutôt  un  framadate  qui  serait  envoyé  par  mail  et  partagé  sur  facebook  (pas  mal  de
personnes sont anti-GAFAM)

5)  Fête des possibles
Q : envoyer une relance peut être plus large, car pas beaucoup de réponses
M : les gens se sont inscrits avec leur noms mais pas avec les assos
La NEF ne pas le faire le 21 septembre, Vézénobre a donné les dates non dispo.
Réunion le 6/09 à la boutique, 19h

A partir de la réunion la communication pourra se faire plus précise

 Météo de clôture
Levé de séance 22h22
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